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１．学校教育環境の改善について

A）学校給食の配分時間と食品ロスの検証について

B）中学校給食のバランス（メニュー(質)・量）について

C）神奈川県学校給食会との関わりについて

D）児童・生徒の相談窓口と子どもまん中の機構改革について

２．住み続けたい町にするための施策について

A）長柄交差点と県道311号線の横断歩道新設について

Presenter : Jissei Ishioka



学校給食の配分時間と食品ロスの検証について

R5年度 決算特別委員会
学校教育課 事後提出資料
2024.9/20

牛乳に関しては、
初期段階で調整出来るもので、
単なるもったいないという話

ではなく、食育の観点、
人としてのモラル的な面
でも問題ではないか？

学校教育環境の改善について
R5年度 神奈川県学校給食栄養報告書より
年間の残食率について抜粋

⇒ ・主食、副菜が特に目立つ

Q１.上山口小学校だけが、
他の小学校より残食率が高いのは？

⇒ ・上山口小学校と同じ委託業者が調理・提供
しているところに起因している？

Q２.中学校の残食率が桁違いなのは？

残食率は、全国平均
を取るのが難しく、

一貫性がない。
とは言え、20％を
超えるケースは稀!!

⇒ ・一昨年から牛乳の扱いは、年度初めに保護
者にも牛乳の有無を確認しているはずでは？

Q３.長柄小学校の牛乳の残食率が高いの
は何か特別な要因があるのか？



学校給食の配分時間と食品ロスの検証について

※オトナンサー 2023.7/01

・子どもから、毎日けっこうな量の食べ残し(食品ロス)が繰り返されている。と聞く。
子ども曰く…「食べる時間が無さ過ぎて、結果として残さざるを得ない」と…！？
こういったケースは、町内どこの学校も同じ問題が起きているのではないか？
「牛乳に至っては、ドバドバという表現が合うような勢いで捨てられている!!」

学校保護者からの意見

⇒ ・現在の小学校、中学校の給食時間は？
・配膳などを除いた実際の喫食時間は？（平均的な時間の認識）

Q４.教育委員会としては、こういった状況を把握しているか？
現状の給食時間の配分は？

※きゅうけん 2023.11/01

※リシード 2023.10/27

まさか、これほど
奥が深い問題とは
思いもせず…

学校教育環境の改善について



学校給食の配分時間と食品ロスの検証について

給食時間について

※リシード(教育業界ニュース） 2023.10/27

学校教育環境の改善について

「食べる時間が少ない」
という事は明白

なようだし…
最低20分は

「食べる時間のみ」
として必要だと
結論付けても

いいのでは？!

完食出来ない
という事は

栄養摂取面でも
疑問が生じるよね？



学校給食の配分時間と食品ロスの検証について

※オトナンサー 2023.7/01

給食時間について

学校教育環境の改善について
この調査の対象者は18歳〜20歳の短大に通う女性で「何時までに食べ

終えなさい」と言われていない状態でのデータなので、そのまま小中学生
の給食に当てはめるのは少し無理があるかもしれませんが、こういった違
いを理解した上で使えば、食事時間が十分であるかを評価する参考にはで
きます。

例えば、ある日の給食時間が15分だった場合「大人の女性でも半分強の
人しか食べ終わらない時間なのだから、小中学生の食事時間としては短す
ぎるのではないか」という具合です。また、25分あれば、大人は100％食
べ終わり、20分でも97％以上の人が食べ終わっているため、「できれば
25分、短くても20分は確保したいね」という具合に検証できます。

図1からは、もう1つ面白いことが分かります。グラフの中には角度が急
な部分があり、わずか10分足らずの短い時間に食べ終わる人が集中してい
ます。だから食べ終わりの時間は、この時間帯より後に設定する必要があ
ります。

現在の食事時間がどのくらいなのかにもよりますが、この急な角度の付
近に食べ終わりの時間があるなら、給食時間を数分延長するだけでも、
事態が劇的に改善できるかもしれません。

論文検索サイト「J－STAGE」で研究論文を探したところ、女子短大生の食事約2,200食分の食事時間の平均値
は14.02分、データの散らばり具合を示す数字である「標準偏差」は3.11分であるというデータを発見しました。

食事時間の平均と標準偏差が分かれば、食事開始から何分で何パーセントの人が食べ終わっているかを計算でき
るため、計算結果を図表にしてみました（図1、表1）。

※著者 : 近畿大学生物理工学部准教授 島崎敢 より一部抜粋
⇒ ・準備・後片付けを含めたトータル的な時間

・食べる事だけに特化する基本的な喫食時間

※児童・生徒だけでなく、保護者からの意見も集約

Q５.給食時間の見直しを含めた調査、協議・検討をする必要が
あるのでは？



2024.6/12 関西テレビ

物価が高騰し、〇円どころか
〇銭単位で食材費をやりくり
していること自体が

すでに問題なのではないか？
栄養士さんへの負担が大き

すぎるし、結果として、
栄養不足にもつながって

しまうのでは？

・中学校給食は米飯とおかずの量などのバランスが悪いのでは？
子ども曰く…そもそもおかずの量が少ない。一方で米は多い…。
クラスによって、フリカケ持参がOKだったりNGだったりといった話も？

町民からの意見

⇒ ・特にご飯だけが残るというケースもあるようだが…。
・フリカケ等の持参の良し悪しは？

Q１.教育委員会としては、こういった状況を認識しているか？

2024.6/16 日本テレビ 2023.6/1 葉山中学校で試食した実際の給食

⇒ ・全体像として、需要に対して過度な供給量なのではないか？

Q２.米飯の残食率が高い事の因果関係は分析できているか？

⇒ 物価高騰が著しい中で、妥当な金額設定なのか？の検証は？

Q３.現状の小学校、中学校の1食当たりの食材費単価は？

中学校給食のバランス(メニュー・量）について

学校教育環境の改善について

・或いは、委託炊飯業者のお米そのものの品質・味に問題があるのか？

⇒ 或いは、一食当たりの単価基準は存在するのか？

Q４.「学校給食法」において、保護者に負担をお願いする食費の
限度額は存在するのか？



※文部科学省 「学校給食に関する実態調査 概要説明資料」 2024.6/12

R5年度 学校給食運営事業における
歳入(給食費)及び歳出(賄材料費）の比較

Q５.令和6年度の状況と、それに伴う今後の予定は？

中学校給食のバランス(メニュー・量）について

学校教育環境の改善について

⇒ ・R6年度当初予算でも、R5年同様の1億4,169万円。
物価高騰が続く中では同じような状況では？

滞納繰越分の影響額を差し引いて
約360万円ショート!!(赤字決算）

※令和5年度決算特別委員会 学校教育課提出資料より抜粋

歳入－歳出＝▲395万3千円…
諸々の諸事情金を差し引いても

約360万円赤字
これが町費負担で補填…

う～ん…悩ましい問題だな～



中学校給食のバランス(メニュー・量）について

学校教育環境の改善について

財政的な課題への対応

2023.6/12 日本農業新聞 2023.6/13 日本農業新聞

国の動向を待つ
よりも、見極めを
優先すべき!!



Q６.葉山町として、学校給食費無償化の検討は？

中学校給食のバランス(メニュー・量）について

学校教育環境の改善について

⇒ ・現在まで検討した経緯があるか？
・今後の考えは？

財政的な課題への対応

仮に「無償化の予定はない!!」という事であれば…の選択肢

国や自治体、大人の都合で「学校給食」が疲弊していくと、
最終的に影響が及ぶのは子どもであり、

児童・生徒の身体の成長のみならず、
食育の観点や、精神的な弊害も含む

スクールライフそのものに大きく関係しうる問題!!

早急な問題解決・対応が必要!!

抱えている問題・課題の整理

現状の
小中学校の
児童・生徒

1食当たりの
給食＠単価

の検証

現状の
小中学校の

月額給食費の
設定のままで

良いのか
の検証

町費負担
で全体の給食費

の底上げが
出来るか
の検証

Q７.前段からの全ての流れに連動する、子どもの成長に必要な
栄養摂取量についてはどう考えるか？

⇒ ・喫食率が上がらない事には、十分な栄養は摂れない。
・１食当たりの食費を削っては、栄養価のある献立すら作れない。
・文科省より指導される「学校給食設置基準」をクリアできるのか？

Q8.今一度「こどもを中心に考えた学校給食とは？」を念頭に、
   理想ではなく、現実を踏まえた協議と決断をして欲しい

⇒ ・教育長だけでなく、山梨町長からも考えを伺いたい。

こうした背景には、教育委員会と栄養士・調理師の意見の食い違い
食べ残しの把握、フィードバックの無さもあるようですが…？？？



神奈川県学校給食会との関わりについて

学校教育環境の改善について

これまでのリマインド

そもそもは、令和4年度第3回定例会～第４回定例会の２回に渡って
「給食時の牛乳残渣について」の一般質問から始まった話…。

・各学校での牛乳を飲まない(飲めない)事の選択制についての基準の統一と
保護者への周知に関して。

・各学校おける牛乳残渣の実態調査

⇒ 「医師の診断書」が必要だったり…、「面談」が直接とか電話で話すだけいいとか…、
学校ごとに違った見解や指導、対応はされていないという認識で間違いないか？

Q１.
・現状の学校給食(小中共通)での牛乳の有無に関する扱いは全て

統一されているか？

次に、中高生議会で実際に生徒から要望のあった、
牛乳ストローを無くする事について、具体となる
新たな方策を質問・提案…。

ストローレス牛乳パックの本格導入の検討を提案したところ、
学校給食会で指定された業者では対応できないとの事で、
バイオマスストローの導入を決定したとの報告

※日本製紙(株)

⇒ ・おそらく「雪印メグミルク」の担当エリア（川崎市、厚木市、伊勢原市、秦野市
 海老名市、座間市、相模原市、愛川町、清川村）

Q２.
・県学校給食会の学乳メーカー内では、ストローレスパックを

導入出来ているエリアがあるという認識でいいか？

※NIKKYO WEB 2023.1/13

⇒ ・ストローレス牛乳は、値段が高いと聞いているが…保護者負担額は平等？

Q３.
・その際、牛乳の価格に関しては一律と思っていいのか？



神奈川県学校給食会との関わりについて

学校教育環境の改善について

これまでのリマインド

R5年度第１回定例会の一般質問では「牛乳業者の変更は可能なのか？」
という質問もしました。

・神奈川県学校給食会との関わり
・神奈川県知事が、学乳制度に基づき区域割を行い入札した結果、2006年～同じ業者

＊県学校給食会で納入業者が決まっていて、コスト面やそもそも葉山独自で出
来るのかという議論も必要で現状では難しいとの答弁。

⇒ たまたま割り当てられた業者が理由で、環境への配慮に格差が出ることは不平等。

Q４.現状の牛乳納入業者は、今後も牛乳パッケージを変える動き
はないのか？

スピード感を出せる施策は「マイストロー持参」への転換!!

業者も変わら
なければ、
生分解性ストロー
もイマイチだし…

とは言え…
環境配慮はすべきで
ここは思い切って
マイストロー持参
に挑戦しては？

⇒ ・準備をお願いする保護者へのお願いが大変？
・低学年の定着度や忘れた場合の対応なども難しい？
・抱えたバイオマスストローは、忘れた人や救急用として使用。

Q５.児童生徒が、各自牛乳用のマイストローを持参するという
新たな取り組みを導入しては？

加えて、学校給食会を通じて食材を仕入れなければいけないのか？という
質問をしました。

・パン業者への使用小麦粉の変更や包装用の脱プラの要請
・離脱そのものを検討した事があるか？

＊コスト面や独自でやることの作業や運用面、安定した継続的な供給なども含め、
検討しながら、良い形で提案出来たらと思っているとの答弁。

この時点では
質問内容の深堀を
することはせずに、
答弁を想定した上で
教育委員会の基本的な
スタンスを確認

※R5第1回定例会一般質問資料より



神奈川県学校給食会との関わりについて

学校教育環境の改善について

これからの葉山町の学校給食の話

⇒ 食材の安定供給(仕入・交渉・配送・価格決定・安全指導など…）作業負担の
軽減につながる事は容易に推察できる…。
一方で、自治体ならではカラーが出しづらかったり、本当の意味での安心や
安全、環境配慮などに繋がっているかは検討の余地あり！

Q６.学校給食会にいる意義は？良い事尽くめ？

既にいくつかの弊害も露呈している状況？！

給食牛乳は、
葉山地区では
ストローレス
パックの導入
は出来ない

パン製造
に使用する
カナダ産の

小麦粉は安全？

葉山町
中学校給食

安全なはずの
米飯に複数の
コクゾウムシ

が混入
多くの海外国で

使用禁止の小麦粉を
日本だけが使用

⇒ お米の倉庫の清掃、在庫処分よりも、調理後のチェック、小分けする時点で
ミスは防げたのではないか？製造業者の作業体制に疑問。

Q６.中学校給食での米飯事件の原因究明と改善指導は万全か？

⇒ ・米飯、パン、麺類の主食と牛乳のみか？
・広域での平準化された調達がメインになるため、

アレルギー対応は不能と聞くが？

Q７.現在、県学校給食会から調達している食材の種類は？
また、アレルギー対応の状況は？

アレルギー
の柔軟な対応は、
これから益々
重要では？

⇒ ・その際の仲介手数料は、金額の何％か？

Q８.当然「仲介費」も発生しているという認識で合っているか？

※MONEY VOICE 2020.11/18



神奈川県学校給食会との関わりについて

学校教育環境の改善について

これからの葉山町の学校給食の話

⇒ ・県内随一の政令指定都市が不加盟という事で、全体の供給価格にも影響が
あるのでは？仮に川崎市が抜ける事などあれば、組織崩壊の危機もあるのでは？

Q９.神奈川県では、横浜市が独自の団体(よこはま学校食育財団）
を持ち、県学校給食会とは別で運営されている？

※MONEY VOICE 2020.11/18より抜粋

報道によると、当時、福岡市が食物アレルギーへの対応を強化するにあたり、アレ
ルギー原因となる食材を使わないパンに切り替えて欲しいといった要望になかなか対
応してくれないなど、県給食会の画一的な対応にかねてから不満があったとのこと。

天下り「学校給食会」の5500万円中抜きに批判殺到も、
他地域の子の給食はより貧相に？福岡市の直接購入は
英断か拙速か？

同給食会のトップである理事長は、県教育庁OBの天下り先となっているようだが、
今回の福岡市の“離脱”が会の事業や運営に大きな影響を与えるのは必至で、理事長報
酬の見直しも検討中だと報じられている。

◆ネットで渦巻く「学校給食会不要論」

学校給食会設立の経緯は、学校給食用物資を各都道府県内の給食実施校に供給する
機関として、学校給食法が制定された昭和29年以降に、各都道府県の教育委員会か
ら認可を受けて設立された団体。

米・パン・脱脂粉乳・輸入牛肉・その他の物資について買入れ、売渡しの業務など
を担っていたという。「脱脂粉乳」というところに歴史を感じさせるが、当時は戦後
の食糧難はすでに過ぎ去った時期だったとはいえ、安全な学校給食用物資を安定的に
供給するためには、必要不可欠な団体だったようだ。

ただ食糧事情が改善され、学校給食用物資の確保や供給がまったく大きな課題では
なくなった近年では、「学校給食における食育」が事業の柱となっている模様。

このように設立当時の頃と比べると、現段階ではその存在意義が正直なと
ころあまり感じられない学校給食会。

それにくわえ今回の報道によって、大量の学校給食用物資を継続的に購入
しているにもかかわらずスケールメリットがないどころか、離脱した福岡市
は逆に安くあがってしまい、さらに食育を謳っておきながら食品アレルギー
への対応はとにかく鈍かったことも判明。同会が天下り先だったことも相
まって、ネットでは「学校給食会不要論」が渦巻く格好となっている。。

福岡市は
5年以上前から、
こうした疑問に
向き合ってい
たんですね!!

⇒ ・市の運営と違い、葉山町のような規模が小さい自治体ほど、
マンパワー的なハードルがある事は百も承知しています。
こうした発想自体もセンセーショナルで御法度なのかもしれません。
それでも、誰かが動かなければ、この状況の改善は見込めません。

Q10.学校給食の本来の在り方を今一度検討して頂き、学校給食会
 からの離脱も視野に入れた検討をすべきでは？

全ては子ども達のために最も有効な学校給食の改革を!!

是非とも、栄養士や調理師さん、現場教師の方の生の声を
しっかり受け止め包括的な協議をしてみて下さい!!



児童生徒の相談窓口と子どもまん中の機構改革ついて

学校教育環境の改善について

R6年度中高生議会の振り返りと児童生徒の相談窓口

⇒ 議会を傍聴していない読者は、その生徒がどうしてそのポイントに拘って提案したのか？
が分かりずらく、タイトルを添えるだけで十分に着目点が理解できます!!

Q１.中高生議会を経た上で、児童・生徒の相談窓口の強化は？

※R6広報葉山10月号 2024.No655より抜粋

中高生議会の特集を「広報葉山」で取り上げた事は素晴らしいと思います。
また、見易さやデザイン、要旨も端的にまとめられてGoodです!!

ただ、せめて、各議員が今回拘ったテーマは示すべきだと思います。
（文字数的にそれほど空白を侵食するものでもないと思います）

一つだけ残念だったのは、議会を傍聴させて頂いた中では、その主張が紙面に
ダイレクトに反映されていなかった議員がいた事です。
私が当事者なら、とても残念な掲載のされ方だと感じました。

⇒ 橋本ひなた さんの個所は、質問項目と回答が噛み合っていません。
そのまま書けない内容だったり記載方法は工夫するとしても、基本となるは「子ども
がもっと気軽に相談できる窓口創設」の要望だったはずです。そこが抜けていたのは
残念でした。

子どもは
大人以上に

デリケートです。
宜しく

お願いします!!

参加した生徒は
それぞれ勇気を振り絞って
言葉にしたのだと思います。
葉山一、レスポンスが高い
でろう広報誌ですので
是非とも丁寧な

扱いを!!

⇒ 時代とともに相談内容も多様化している中で、受け側の体制強化は急務。
アクセス方法、アクセス時間、情報の秘匿性、その先の対応など多岐に渡って改善が
求めらるのでは？



児童生徒の相談窓口と子どもまん中の機構改革ついて

学校教育環境の改善について

こどもまん中の機構改革

Q２.町長、今でもこの想いと改革への意気込みは変わりませんか？

※R6年度(2024年)第1回定例会一般質問資料より

⇒ 順番はあって然り…。一つひとつ丁寧に課題をクリアする事に異論はありません。
ただ、こうした取り組みはいきなり組み立てられるものではないと思います。
どうか、事前に準備をお願いします。
連携はまだまだ足りないはずです。その場づくりからお願いします!!

先進自治体は
どんどん先を行って

ます!!
葉山町も負けじと

参りましょう!!

〔町長答弁〕
Ｑ：教育改革の年とするためにも、新たな組織編成は必要では？
Ａ：来年度以降、学校再整備の方針が出た後、組織をどうするか考えていきたい。

とすれば更にその翌年ぐらいには再編ができればと、私の極めて一人で心の中で感じ
ているところだ。また、線引きなども含め更に協議・検討が必要!!

※R6年度(2024年)第1回定例会一般質問資料より



児童生徒の相談窓口と子どもまん中の機構改革ついて

学校教育環境の改善について

こどもまん中の機構改革先進事例

※R6年度(2024年)第1回定例会一般質問資料より ※株式会社NTTデータ経営研究所「こども政策決定過程におけるこどもの意見反映プロセスの在り方に関する調査研究」

●岡山県総社市

平成28年８月から、庁舎１階にこども政策に関する部署として…

ワンフロアーに集約。

①首長部局 保健福祉部こども課(児童福祉、母子保健等を所管) 
②教育委員会 教育部(学校、幼稚園、保育園)

このフロアを「子育て王国」と名付け、
キッズスペースを設ける等して、こどもに関す
る手続、相談支援を切れ目なくワンストップ化。

●長野県泰阜村
首長部局のこども政策全般の業務を事務委任で教育委員会子育て支援係に集約。
同係は総合調整部局として、こども政策全般の進捗管理・予算管理を統括する
ことで、一体的なこども・子育て支援が可能。また、教育委員会において保育
所、小学校、中学校を所管し、一貫した教育体制を確保。

こども政策の
ワンストップ化を
含めた機構改革!!
お願いします。



長柄交差点についての町民からの要望

①ここのところ、長期にわたって歩道橋の修繕をしているけど…
そもそも、いい加減歩道橋は無くして、道路拡幅と横断歩道の整備を進める
べきでは？

長柄交差点と県道311号線の横断歩道新設について

住み続けたい町にするための施策について

②長柄交差点下りバス停の東屋の柱が、白アリにやられたようで朽ちている。
暴風雨などあると崩れないか心配。

〔当時の質問では…〕＊この時も歩道橋の大規模修繕工事がされていた。
Ｑ：長柄交差点の渋滞緩和策と歩道橋の撤去、交差点車線拡幅を要望
Ａ：整備を整える準備はしているが、県の動向が不明確。

仮に歩道橋が撤去されれば、道路拡幅等も進められると思うが…。

Google earth

平成31年度(2019年)第2回定例会の資料より

Q1.長柄交差点の歩道橋に関して、県の意向は確認しているか？
   また、町からの要望はしているのか？

⇒ 平成31年に引続き、今回は、更に長期的な修繕を継続中だが…
将来的な展望や、町としての意向などは伝えられているのか？



長柄交差点下りバス停「東屋」について

●支柱がシロアリに食われているようです。
●特に134号線寄りの黄色の丸枠の部分はかなり傷んでいます。
●その他の支柱もひび割れが生じていて、同じく中はシロアリ被害が

あるかもしれません。
⇒ ・既に情報が入っているとすればその後の対応は？

・まだのようであれば、確認作業と県への連絡を!!

Q２.町には、この情報は入っているか？

長柄交差点と県道311号線の横断歩道新設について

住み続けたい町にするための施策について

地元選出の県議会
議員にも対応をお願い

してはいるが、
町側も把握して
おいて下さい!!

Google earth 2024.9/20撮影

②白アリにやられたようで朽ちている。暴風雨などあると崩れないか心配。



県道311号線の横断歩道新設について

●県道311号線、長柄交差点から川久保交差点までの間横断歩道はありません。（距離:880m）
●仮に歩行者の往来が著しいクリエイト⇔ローソン付近から最短の横断歩道がある川久保交差点

までの距離は約280m
●試験的運行であれ、デマンド型乗合タクシーの乗降ポイントには、県道311号線のローソン

付近と藤和ガーデンハウス付近の2か所が設定されている以上、安全性の確保の意味でも
横断歩道の新設は必要では？

⇒ ・デマンド型乗合タクシーのポイントとして、また、従来の横断者の安全確保
のためにも、横断歩道は設置すべき!!

Q３.今一度、町から警察へ横断歩道の設置を要望すべきでは？

長柄交差点と県道311号線の横断歩道新設について

住み続けたい町にするための施策について
クリエイトと

ローソンを結ぶ辺りに
横断歩道を新設

しては如何でしょう？

Google earth

Yahoo map Google earth

約280m

この距離で
川久保交差点
を利用するように!!
は現実的ではないし

無理がある。

重大事故が
起きてからでは遅い!!
医療機関や宅急便店も
あり、高齢者の

往来も目立ちます。

・通常時も、比較的このエリアは渋滞する機会も多く横断歩道があることで、
更なる渋滞を招く事は考えずらい。
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